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4_B8_9A_E9_80_89_E7_c123_280752.htm 这是一个“造星”的

时代。在娱乐界，从“超级女声”到“梦想中国”，让无数

年轻人做起了明星梦。“赢在中国”、“创智赢家”等电视

真人秀栏目和一些创业大赛，又给创业者带来了激情和梦想

。与其他“造星”运动不同的是，这些活动要寻找的是“中

国的商业之星”。 “被选拔出来的创业选手，不能说明他们

未来就会真的成功，这还有待观察。”在第三届中国青年创

业能力大赛期间，本届大赛评委、西部控股集团执行董事长

陈远东这样看待即将被选拔出来的4名“中国最具创业潜能青

年”。 创业选秀节目接二连三 今年5月，中央电视台经济频

道的“赢在中国”电视选拔活动在全国各地紧锣密鼓地展开

，该节目最终入围12强的选手激战正酣，正在为冲刺5强进行

最后的比拼。 对于怀揣创业梦想的年轻人来说，最后获奖的

选手也许未必会像“超女”一样大红大紫，但他们创办的企

业却会实实在在获得500万元到1000万元不等的投资，同时，

这5位胜出者还将拥有各自企业20％的股份，出任该企业

的CEO。 同样，从9月17日起，由东方卫视、第一财经、瑞安

房地产联合举办的直播创业“真人秀”节目“创智赢家”的

入围选手也正在进行残酷的淘汰赛。据记者了解，该节目在

湖北武汉初选的时候，有上千名选手报名参加，其中女选手

占1／6，报名选手中高学历者约占1／2。最后，主办方从五

大赛区共选出16位入围选手，他们将参加90天的电视录制，

经受各种考验，最终的一位赢家将获得百万奖金。 和讯网联



合汉能在内的12家国际顶级专业投行和投资商共同举办的“

高科技新媒体”创业投资大赛，日前已经落下帷幕，大赛6

月20日正式开赛以来，得到了广大创业者的热切关注，参与

者众。一个多月的时间里，300多家中小企业和创业团体参赛

，组委会收到了商业计划书数百份，后经过专家委员会的评

审筛选，最终5份优秀方案入围总决赛。最后，学友网、非常

道集团以及北京羽蛇科技发展有限公司分获本次大赛的前三

名，获奖的这些企业按照约定将最低可获得1000万美元的风

险投资。 本届中国青年创业能力大赛选手也经历了从各地层

层选拔、严格考核，经过初赛、复赛和决赛三个阶段，最终

获胜的4名选手将获得“中国最具创业潜能青年奖”。 选秀

能否打造出真正的企业家 这些选秀节目都吸引了众多企业和

个人的关注，如“赢在中国”最初报名的人数高达12万人，

但是能赢到最后的只是少数人。而有关的真人秀栏目或者创

业大赛能否选出真正的企业家或者商业领袖也引来了人们的

怀疑。 太平洋建设集团有限公司董事局主席严介和对企业家

有一番精辟的论述，他对记者表达了他的看法：“企业家是

最优秀的，也是受磨难最多的；既是最可爱的，更是最可怜

的。”他觉得企业家之所以优秀，是因为“他的智商、能力

、体魄，都是99.99分”。 针对企业家的苦和难，严介和认为

，企业家要做到，“常人吃不了的苦他能吃，常人承受不了

的委屈他能承受，常人不愿意做的事情，他必须去做，而且

要做到尽善尽美”。 但是，商业选秀节目的胜出者似乎一步

登天，少了磨砺和苦难，却多了几分幸运。通过电视节目最

终选出的创业者是否会成为真正的企业家，并在未来大有作

为，人们似乎只能拭目以待。 当当网总裁李国庆收看了“赢



在中国”的选手晋级赛之后，也对记者表明了他的看法。他

认为，这档节目最吸引观众和创业者的地方，就在于胜出的

选手能够获得高额的投资，但也正因此，栏目在选拔赛中设

置问题以及进行专家评选的时候，不知不觉地就会用寻找投

资项目的眼光来进行，这样就和栏目当初最看重和想弘扬的

创业精神，有些相悖。 “他们离企业家的路还非常遥远。”

陈远东说。 创业选秀是创业精神的倡导 “赢在中国”栏目的

总策划王利芬在接受采访时说：“我并不十分介意这档节目

的收视率，我更希望看到的是它的影响力。我希望它能够宣

扬、发扬一种励志向上的精神，能够让节目的参与者或是电

视观众从节目中感受到奋斗的精神。” IDG中国区总裁熊晓

鸽在接受本报记者采访时说：“像‘赢在中国’这样类似‘

超女’的节目是对风险投资在中国的一个最大范围的普及教

育。”他说，以前，人们把风险投资看作是一个很神奇的事

物，其实风险投资是最简单不过的事，钱既要有人管银行，

又要有人花消费者，还要有人投，这就是风险投资商要做的

事。“我相信，通过这个节目，会对年轻人的创业意识和创

业精神起到倡导和弘扬作用”。 但是，毋庸置疑，在类似这

样的比赛中，那些科技含量高的项目，且受过比较好的教育

的报名者胜出的机会会更多一些，那些草根创业者，尽管也

渴望成功，但是风险投资最终看的还是报名者的项目是否有

市场，以及其技术和团队如何。 报名参加选秀但最后遭到淘

汰的马先生对记者说，很多成功的企业家都有拿着商业计划

书四处找钱的痛苦经历，他也一样，获胜后最后的风投资金

对于他太有诱惑力了。但是，对于更多的创业者来说，和风

险投资对接，不是企业发展的唯一道路。 在“赢在中国”节



目中成功晋级十二强的选手浦滨说，我曾以为创业比赛就是

比性格，在创业项目上准备不充分。后来，我又从评委和选

手那里得到很多启发，我把评委之前的提问和所有评语的体

会理解都写了下来。到了第四、第五天我找了很多家投资公

司去面谈，然后还电话谈了好几家，然后我一直修改我的计

划书，一直到最后几天我开始珍惜每一天的比赛计划。我发

现在《赢在中国》的比赛当中，我提高的东西是我在自己几

年创业当中根本换不来的。 一直在“赢在中国”担任评委的

马云在接受本报记者采访时说，“我是冲着栏目所要倡导的

价值观而来的。”他说，栏目的口号“励志照亮人生，创业

改变命运”肯定会激励绝大多数年轻人。同时，栏目也会教

育更多的年轻人明白什么是创业，创业的艰辛是什么，“我

相信大部分的企业家都愿意关注这个节目”。 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


